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國立臺灣海洋大學 
食品安全管理碩士在職學位學程 

第二場停招說明會 

一、 時間：112年 9月 17日 (日) 9:20~9:40                      地 點：食安所館 

二、 主持：吳彰哲主任 

三、 主持人報告： 

(一) 本學程停招理由： 

    食科系跟食安所逐漸進行整合發展，全台北、中、南共有三所大學的食安所是由

食品科學系衍生而成立，包含國立臺灣海洋大學、國立中興大學、國立屏東科技大

學。目前本校食安所與中興大學的食安所同樣由食科系系主任兼任食安所所長，食科

系與食安所朝向整合發展。屏科大食安所已於今年納入食科系變成食安組。本學程成

立當初，最早是希望能於台北商業大學租賃空間，讓學生能夠於台北上課，招攬更多

在台北就業的在職人士進修，實際經營後因租賃空間及教師鐘點費等成本考量，至今

僅剩一門課程於台北商業大學上課，其餘課程皆回歸本校上課，與校內食科系碩專班

產生重疊現象。進修部碩士在職專班課程因為有成本考量，一堂課需要有 15位學生上

課才能成立，受少子化及新冠疫情影響，本學程招生來源為在職就業人士，食藥署及

衛生署更佔大宗比例。疫情前期食藥署及衛生署積極投入防疫工作，人員短缺；疫情

中期大量人口面臨失業危機；後期國門開放累積大量需外派就業人士，致使相關工作

人士報考意願大幅降低。 

 

    除了招生來源不足外，學生入學後，部份同學因家庭、健康、個人工作因素辦理

休學，可修課人數減少，造成選修課程開課困難，增加開班成本，影響營運。 

 

    自 110學年度後學生人數下降，111-112學年度新生註冊人數只有各 9名學生註

冊。依本校進修推廣教育授課鐘點費及行政人員補助費支給標準要點第二點第二款及

第四款，修課人數以 15 人（含）以上始可開課為原則。（四）修課人數少於 10 人

時，需專案簽請教務長核准後始可開課。因碩士在職專班是採用自及自足的方式運

營，不滿 15人就會面臨教師鐘點費短缺，需由學程業務費支應，食安學程。(附件

一，詳 P.11-12)因為學生重疊現象，最後導致兩個科系須共同開課，才能維持開課成

本。因此才會逐漸進行整合。由於學位學程體制的關係，不能與食科系完整體制下的

碩專班進行合併，只能用停招的方式，緊接著在食科系成立食安組，名稱改變，但本

質相同。 

    本學程停招後，原招生名額 18 名可釋出給食科系辦理招生。將食科系碩專班員額

22 名及食安所 18 名合併整合 40 名員額，進行分組，分為食科組、食安組及經營管理

組。其中，食品產業高階主管想要進修並且修習食品經營管理等相關課程，因此特別開

出了經營管理組，進而增加學生來源。 

  本學程近 3年招生情形如下表，招生名額及註冊率驟降，市場需求縮減： 

https://academic.ntou.edu.tw/app/index.php?Action=downloadfile&file=WVhSMFlXTm9Memt4TDNCMFlWODBORGMwTlY4ek9UY3dNRFU0WHpZMk5qWTVMbkJrWmc9PQ==&fname=LOGGROOKWWCGA1YXEDLKSW24143025RLYSFG04XSVXGDPO40ZWUSLO54LO1050OKVWPOUX15200441LOFCOKTSIG34B0WSGCNPYTXWA034MKB001USSS45PK00POCCOODGA0YSWTMKKO403550B0CCGC01UXQPFGSW3045KLIGTSSTUSNOSSLP05DGFGNOYWSTJGLOXSQORORKICVXRL04A0DCMKHCB420POKLQKWWTS455424FGTS24QOPK5025DGJCIC20QPVXIG40NKB4A4A4CCOKJGDGDGCCUTKK50A0A4WWQOZWCC35WS24GGGC41YTB0TSWSB0FGTWQOGCYWECTWLKPLYXIGPO54MKMKB4USXSUSVWWSIC44NPYX31YSDCTS54OO5434QKPOPOXT000404A0YSOO1450NPIGUWMKKKZTA1XWB0NK20MKA420KKECA0NO40LLJHHCLKROXWOONKUS25DGFGSSKKUTJDQPB4FCNKYSEGB15420OKWWTSHDHHHC10DCWTTWMOSWYSKLB0CCGC00YTXW50WSB030EC00PO2450POCCJGYT
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學年 
核定招 

生名額 

新生實際 

註冊人數 
註冊率% 

註冊人數/111學年仍在

學人數 

110 18 18 100.0 18/10 

111 18 9 50.0 9/7 

112 18 9 50.0 9/7 

(二) 本學程擬向教育部申請，於 114學年度停止招生；依據教育部相關的法規，為避

免影響同學們的權益，停止招生需要舉辦說明會，說明相關事宜，收集同學們的

建議與意見。 

(三) 本學程停止招生停招後，學生應修而無法修習之課程，得於食科系碩專班修讀，

不會影響學生修課時程，若有特殊情形，得專案簽核，完全不影響未畢業生之權

益；待所有學生都畢業，再啟動裁撤作業。 

同學若有任何寶貴意見，請於說明會上提出。 

四、 同學提問: 

同學問題一：依據 111-112 學年度食科系與食安學程開設課程及修課人數表，顯現出

的開課問題？ 

 

同學 A：兩班開課資料即可反映出，食安學生不想上食科系相關課程。 

同學 B：以兩科系修課情形來看，應該將總數顯示，才能算出正確比例。 

同學 C：開課資料上面數據，是否是食科系同學休學前的資料，好像不正確？ 

同學 C：課程結果不如預期的情況下，就是顯是沒有辦法一加一等於二。而且看

114學年度整合課表，經營管理組的部分，由微生物相關領域教師，來擔任食品

行銷管理的老師，並不適合，我本身是唸企管系畢業，這份課表經營管理部分不

太適合。 
同學 C：請主任能夠給我們現在碩專一、碩專二一個完整的課程說明，因為當初

報考就是因為課程地圖，但現在面臨課程開設不符合期待，已經造成交易不對

等，已經是造成買賣糾紛的情況了 

 

▲ 主任答覆： 

    如同表格顯示，人數是已有選課紀錄來計算，雖然期中有同學休學，但在期

初他們有選課紀錄，就會列在表格中。 

    可以看出兩邊一同上課還是顯示出人數不足的情形，進修推廣組有開課的成

本考量，課程才會這樣安排。也因為人數不不導致無法開課的情形，才會朝向整

合發展，整合後的課程會再持續做規劃。 

    110 學年度至 111 學年度第 1 學期開設課程，因為 110 學年度學生人數下降的

關係，無法達到足夠開課人數，開設課程是食科系開設一半課程、食安學程開設

一半課程，如圖所示。 

    開設課程兩系所各占一半，食安學程開設相關課程截至 1121 學期共有 17 個

學分，加上 1122 預計開設的專業選修課程「食品品質管制與管理」(包含畢業論文

6 學分、專題討論 4 學分)共 30 學分，111 學年度第 2 學期將開設其餘 6 學分，學

生也可選擇系外選修及暑期課程，(食安學程畢業須修滿 36 學分。) 

    一直以來都有開設學程課程委員會，邀請學生代表，參考學生的意見。後續
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會進一步雙向調查，包含學生們修讀課程意願及授課教師們開課意願。 

 

學期 食科開課 學

分 

老師 食科

修課

人數 

食安

修課

人數 

食安開課 學

分 

老師 食科

修課

人數 

食安

修課

人數 

1111 食品加工學特

論一 

3 劉修銘 6 4 食品安全及品

質管理特論 

3 莊培挺 6 7 

1111 食品微生物學

特論 

3 林泓廷 6 4 食品安全技術

概論 

3 陳彥樺 7 8 

1112 創新的食品科

學與技術 

3 蔡敏郎 5 3 食品安全供應

鏈特論 

3 顧皓翔 4 8 

1112 食品產業特論 3 宋文杰 5 7 食品安全管理 3 陳彥樺 4 8 

1121 食品加工學特

論一 

3 王上達 9 6 食品安全技術

概論 

3 陳彥樺 8 6 

1121 高等食品化學

一 

3 方銘志 9 5 應用微生物學

特論 

3 張順憲 8 7 

1121      國際餐飲食安

人員培訓 

2 莊培挺 3 14 

 
＊選課人數依學生選課清單計算人數，期中休退學人數仍計算在列。 

 
同學問題二：111-112學年度期間開設課程問題？ 

 

同學 C：請問課程安排食科系跟食安學程各開設一半,需要經過教育部同意嗎？ 

同學 C：學校說開說明會是為了不讓學生權益受損，但現階段課程安排已經不如

預期，是否應該先行通知？ 

同學 A：食安學程同學沒有上到論文寫作的課程，當時後衝堂，這還能補救嗎？ 

 

▲ 主任答覆： 

1. 開設選修課程由各科系開設系/學程委員會討論後，可以自行調整安排。 

2. 一直以來都有開設學程課程委員會，邀請學生代表，參考學生的意見。後續會

進一步雙向調查，包含學生們修讀課程意願及授課教師們開課意願。 

3. 論文寫作是食科系的專業選修，如果食安學程同學有需求，我們會在課程委

員會上進行討論，是否安排論文寫作的專題演講等課程。 

 

同學問題三：請問畢業證書上會寫食安組嗎？還是只有食科系？ (同學 A) 

 

▲ 主任答覆：會，會顯示食科系食安組。 
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同學問題四：關於提升招生率，學程是否會進行校外招生演講？ 

 

同學 B：主任提出是因為招生不足，所以需要整合，據我所知很多系所會進行

全台北、中、南的招生演講，但食安學程沒有採用這項措施。 

 

▲ 主任答覆：學校這類型的招生演講著重在大學招生，但食安所的教師也有進

行招生演說，我們會再進行調整。 

 

同學問題五：因為全唯一食品安全管理碩士在職學程的名稱，進而報考，整合後是否

會造成影響？ 
 

同學 C：全台唯一的食安在職學程是一個很好的亮點，吸引很多業界有需求的人，

現在要進行整合，是不是在自己砸招牌？ 

同學 D：經營管理這種屬於管理層面的東西，並不需要來食科系就讀，坊間很多

EBMA最主要用意不再食安及食科問題，而是在商業經營管理，如果在食安及食科成

立經營管理，其實有點大材小用。 

同學 C：經營管理這種屬於管理層面的東西，並不需要來食科系就讀，坊間很多

EBMA最主要用意不再食安及食科問題，而是在商業經營管理，如果在食安及食科成

立經營管理，其實有點大材小用。 

 

▲ 主任答覆：因為經營成本的考量下，最後才會與食科系整合進行分組。停招

後，我們是將兩個系所進行整合，並不是關閉食安學程。而在 114學年度停招前，

現階段在學及休學學生，將完全不受影響，畢業證書會完整顯示生命科學院-食品

安全管理碩士在職學位學程。 

 

同學問題六：是否能請教育部在提供多一點的資源，讓這個學程維持下去？ 

 

同學 D：當初教育部因為食安議題，請北中南大各學校開設食安相關科系，食

安所因此開設了全台唯一的食安學程，讓很多食安相關領域人才，藉由這個專

班進修，很多人是在食安領域工作，沒有食科相關背景，卻又是管理層面，才

會選擇報考食安學程，如果又回到食安相關要去大學進修學分，並不符合期

待。是不是能請教育部在提供多一點的資源，讓這個學程維持下去？ 

 

▲ 主任答覆：在職學位學程是依照學校進修推廣組規劃下，以自給自足的運作

模式經營，因為招生不足進而導致課程無法開設等相關問題，依照依本校進修

推廣教育授課鐘點費及行政人員補助費支給標準要點進而調整，學校建議我們

與食科系進行整合，考量各種權益後，於食科系開設食安組。 

 

同學問題七：給學程未來的三個建議，(一)請召開新生說明會、(二)請老師們能夠介

紹自己的實驗室、(三)請學程將考生學生們的修課計畫採納，進而開設相關課程。(同

學 D) 

 

▲ 主任答覆：說明會是因為疫情關係停辦三年，後續也會持續辦理，其中教師

們也會解說自己的實驗室。課程部分，我們會在課程委員會在進一步討論，調查

https://academic.ntou.edu.tw/app/index.php?Action=downloadfile&file=WVhSMFlXTm9Memt4TDNCMFlWODBORGMwTlY4ek9UY3dNRFU0WHpZMk5qWTVMbkJrWmc9PQ==&fname=LOGGROOKWWCGA1YXEDLKSW24143025RLYSFG04XSVXGDPO40ZWUSLO54LO1050OKVWPOUX15200441LOFCOKTSIG34B0WSGCNPYTXWA034MKB001USSS45PK00POCCOODGA0YSWTMKKO403550B0CCGC01UXQPFGSW3045KLIGTSSTUSNOSSLP05DGFGNOYWSTJGLOXSQORORKICVXRL04A0DCMKHCB420POKLQKWWTS455424FGTS24QOPK5025DGJCIC20QPVXIG40NKB4A4A4CCOKJGDGDGCCUTKK50A0A4WWQOZWCC35WS24GGGC41YTB0TSWSB0FGTWQOGCYWECTWLKPLYXIGPO54MKMKB4USXSUSVWWSIC44NPYX31YSDCTS54OO5434QKPOPOXT000404A0YSOO1450NPIGUWMKKKZTA1XWB0NK20MKA420KKECA0NO40LLJHHCLKROXWOONKUS25DGFGSSKKUTJDQPB4FCNKYSEGB15420OKWWTSHDHHHC10DCWTTWMOSWYSKLB0CCGC00YTXW50WSB030EC00PO2450POCCJGYT
https://academic.ntou.edu.tw/app/index.php?Action=downloadfile&file=WVhSMFlXTm9Memt4TDNCMFlWODBORGMwTlY4ek9UY3dNRFU0WHpZMk5qWTVMbkJrWmc9PQ==&fname=LOGGROOKWWCGA1YXEDLKSW24143025RLYSFG04XSVXGDPO40ZWUSLO54LO1050OKVWPOUX15200441LOFCOKTSIG34B0WSGCNPYTXWA034MKB001USSS45PK00POCCOODGA0YSWTMKKO403550B0CCGC01UXQPFGSW3045KLIGTSSTUSNOSSLP05DGFGNOYWSTJGLOXSQORORKICVXRL04A0DCMKHCB420POKLQKWWTS455424FGTS24QOPK5025DGJCIC20QPVXIG40NKB4A4A4CCOKJGDGDGCCUTKK50A0A4WWQOZWCC35WS24GGGC41YTB0TSWSB0FGTWQOGCYWECTWLKPLYXIGPO54MKMKB4USXSUSVWWSIC44NPYX31YSDCTS54OO5434QKPOPOXT000404A0YSOO1450NPIGUWMKKKZTA1XWB0NK20MKA420KKECA0NO40LLJHHCLKROXWOONKUS25DGFGSSKKUTJDQPB4FCNKYSEGB15420OKWWTSHDHHHC10DCWTTWMOSWYSKLB0CCGC00YTXW50WSB030EC00PO2450POCCJGYT
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學生們想上的課程在進行安排。 

五、 學生建議： 
 

同學 F建議：  

A. 專業科系專業人才較難升職，希望能保留學程名稱 

B. 考量未來性，食科與食安整合後的學歷位階，名義上不要用停招、用整併 

C. 受影響的學生應該有整併後學程名稱的投票權 

D. 開課以業界中高階需求，整合性的課程為主(如新竹食品所) 

E. 課程安排朝向食品場域設計、環境監控、食品進出口海關實務、食安資訊管

理、國際食安驗證 

F. 招生行銷，應往各公協會方向推動 

G. 重視碩專畢業後的人脈與資源帶給系上的回饋  

 

▲ 主任答覆：謝謝同學建議。採取停招措施是因為整合過程，體制上的不同學程無法

直接與科系整合，只能透過停招方式，在食科系召開相同性質的組別。你們的建議我

們都將採納，會再開會議進一步討論。 

 

同學 G建議：請(一)請主任能夠關心食安學程(二)真正招生不足的問題不再於少

子化，而是在職學程靠的是業界先進的口碑。 

 

畢業生 A 建議：我不是食科體系畢業，但我也讀了第二個研究所畢業了，食安的

路很廣，但現在海大的路很窄，都著重在食科，因為家庭環境需要我有食安相關

背景，會來就讀是因為各行各業與食安都有相關外，還能在食安上學習如何管理

一間公司、一家機構。再者，畢業證書食科系食安組去應徵，主管可能會反問你

花了長時間唸書，只是唸食科系的食安組，管理的部分在哪裡。而現在的學位學

程一直標榜業界，現在反而回歸到學術界，我們來這裡就是要學習高階應用知識

及管理，但現在反而要去學習基礎，覺得已經本末倒置。 

 

六、主任總結： 

      這次召開停招說明會的目的，主要是在說明現階段在學及休學的學生，受教

權完全不會受到影響。會議中學生對於現階段課程需要改進的部分，以及未來整

合後課程建議要修改的地方，我們都會再召開會議進一步討論，重新檢視規劃課

程內容，會議後結果會再回覆給各位同學做詳細說明。 

    本說明會紀錄會公告在食安所(食安學程)網頁上，學院院發會議擬於 9月 26

日召開，討論本學程停招案，同學若對於會議紀錄有任何問題，請於 9月 24日前

提出。
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視訊出席人員： 

 



11 
 

附件一 



12 
 

 


